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ا في اتماو ٌالحًد لله حمدا كثيرا عهى توفٍقّ ل

ا انبحثذِ  

 نبٍق محًد بشير جزاِ الله  اندكتوزالأستاذ

اكم خير  

 

ا انبحثذعهى قبولهى يُاقشة ِ  

كرنك أتقدو بانشكس إلى أختي و كم يٍ 

 ساعدًَ في اندزاسة المٍداٍَة
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ا انبحث إلىذأْدي ِ  

 انواندٌٍ انعزٌزٌٍ

  نبٍق محًد بشيرالأستاذ اندكتوز

 إخوتً و أخواتً
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Résumé : 

L’université algérienne est confrontée à nombre de défis. Pour les relever elle doit améliorer la qualité 

de sa formation en relation avec les exigences de l’emploi et la recherche. Notre étude fondée sur un 

échantillon d’universités algériennes s’intéresse plus particulièrement aux interactions entre la 

gouvernance universitaire et le développement des ressources humaines. Il en ressort le constat de 

nombre de disfonctionnements tants administratifs que pédagogiques. 

Comment réactiver ces fonctions ralenties ? Nous préconisons comme levier, le recours aux principes 

régissant l’intelligence collective. Il s’agit de promouvoir les interactions aux deux niveaux concernant 

« the bounding relations » et « the bredging relations ». Ceci permettrait d’offrir le cadre favorisant les 

échanges améliorant les ressources humaines aux deux niveaux individuel et collectif. Il en découlerait 

ensuite un dynamisme favorable au niveau des interactions positives entre gouvernance et 

développement des ressources humaines.    

Mots clés : défis de l’enseignement supérieure, gouvernance universitaire, développement des 

ressources humaines, l’intelligence collective. 

Absract : 

The Algerian university is confronted with many challenges. To raise the mit must improve quality of 

its training in relation to the requirements of employment and research. Our study based on a sample 

of Algerian universities is interested more particularly by the interction betwen the university 

governance and the developmment of human resources. It comes out from it the report of number of 

administrative and padagogic anomalies. 

How to reactivate these dowen function ? we recommend as lever, the principles governing the 

collective intelligence. For that we have to promote the interactions on the two levels relating to ( The 

bounding relation ) and ( The bridging relations ). This would make it possible to offer the framework 

supporting the exchanges improving human resources to the two levels : individual and collective. The 

nit would result from this, a favorable dynamism in the interactions between governance and 

development of human ressoureces. 

Keyword : Challenges of thight education , governance of thight education, development of human 

ressoureces, collective intelligence. 
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إدراك الضرر

تصًيى الأطئهت

خًع انًعهىيبث

تحهيم انىضعيت

تحديد انىظبئف انًعطهت و اننشطت

خًع الأفكبر انًتعهقت ببنحهىل

تزكيب الأفكبر انًتعهقت ببنحهىل
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انًقببهت: الأونىيت

يلاحظت : ببلاعتًبد عهى
انىقبئع

الاطتقصبء: يكًلا

تحهيم انىثبئق: انًزخعيت
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 Interprétation à base statistique

 compréhensive  Interprétation

Source : Manu Carricano, cit,op, p10 
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• انًعطيبث انزئيظتالاطتفظبر: انًنهح انكًي

• انىثبئق انداخهيت نهًؤطظت

• انًعطيبث انثبنىيتانًؤطظتوثبئق خبرج 
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